



Sujeto expectante y globalización

Fernando Miguel Pérez Herranz

Universidad de Alicante

Resumen. El sujeto de la globalización, desde el descubrimiento de América hasta la Segunda Guerra Mundial, ha sido el *hombre europeo* en su condición de productor, mercader y militar; un sujeto plural asociado a las naciones-imperio: España, Holanda, Inglaterra, Francia, Alemania, etc. Tras el gran conflicto bélico, desplazados por los Estados Unidos a la vez que beneficiados por un desarrollo económico auspiciado por los propios Estados Unidos (plan Marshall), los europeos se han instalado en la perplejidad del espectador más que en la osadía del actor. Europa ha dejado de ser el centro del proceso de globalización, relegada a constituir una parte globalizada, si bien con carácter preferencial. Los intelectuales europeos justifican con argumentos ideológicos la falta de compromisos internacionales que puedan poner en jaque su bienestar; y observan con expectación (sujeto *expectante*), tanto la unilateralidad de las decisiones que toman los EE.UU como la pujanza de los nuevos centros surgidos como «remolinos» en distintas partes de ese globo terráqueo globalizado: China, Rusia, India, Irán, Brasil... En esta ponencia se tratarán estas cuestiones desde una perspectiva filosófica: la «ontología de las conciencias que se envuelven entre sí».

Introducción

1. El concepto de *globalización*
 - a. Definición GENÉTICO-TOPOLOGICA
 - b. Definición EXTENSIONAL. Criterios
 - i. La globalización MEDITERRÁNEA
 - ii. La globalización BIFURCADA: España, Inglaterra, Holanda, Bélgica, Alemania...
 - iii. El FIN DE LA GLOBALIZACIÓN: Norteamérica
2. El concepto de *sujeto*
 - a. De COGITO a STIMMUNG
 - b. EXCURSUS SOBRE SOCIOLOGÍA Y FILOSOFÍA
3. El *sujeto de la globalización*: «Conciencia entre conciencias»
 - a. Sentido del término *conciencia*
 - b. Fenomenología de la figura «conciencia entre conciencias»
 - c. Modelos de la figura «conciencia entre conciencias» en los procesos de globalización
 - i. El modelo SOCRÁTICO: El filósofo y los gobernantes
 - ii. El modelo CIUDAD DE DIOS: Dios y las criaturas
 - iii. El modelo IMPERIAL (NACIÓN-IMPERIO):
 1. Las aporías del sujeto moderno
 2. El colapso del sujeto moderno: el caso Heidegger
 3. Otros sujetos olvidados
 - iv. El modelo FIN DE LA GLOBALIZACIÓN: «Remolinos de la globalización»
4. El cuadro semiótico de los sujetos al final de la globalización
 - a. El sujeto-«IMPERIO» de la globalización
 - b. Los sujetos-«PLURICOLORES» de la globalización



- c. Los sujetos -«RESISTENTES» a la globalización
- d. Los sujetos-«REMOLINOS» de la globalización: China, Rusia, India, Brasil, Sureste asiático, Irán...
- 5. Final, desde la «conciencia expectante» europea